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La hablilla está caprichosa. Quiere pos-
tureo desde que una tortilla de patatas
ha ocupado un video de dos minutos
con música de fondo, mientras se gra-

baba su preparación, o sea, un tik tok. Cierta-
mente, a la tortilla no le hacía falta navegar
por el ciberespacio, no era necesario difundir
el misterio que no tiene, porque todos sabe-
mos que lo mejor de ella es el momento de co-
mérsela, o bien en el plato o entre dos reba-
nadas de pan, tomar una porción, paladear
su blandura jugosa, tragarla despacio y vol-
ver a clavar los dientes en otro bocado. Prepa-
rarla no tiene más trabajo que la paciencia,
como casi todo lo relativo al buen comer, des-
de poner la mesa hasta levantarla, pero la
sencillez es el arma que esgrime el gusto con
la certeza de que enamora mientras sacia el
apetito.

Esto lo sabemos desde que la comimos por
primera vez, momento olvidado como el del
primer paso, el primer dibujo o la lectura de
la primera palabra. Sin embargo, una in-
fluencer muy estilosa, como la mayoría, deci-
dió grabarse mientras la preparaba en su co-
cina de cine. Una receta que más bien parecía
una oración por el tono de la voz, en cambio
el piano de la melodía le aportaba viveza a la
atmósfera, poco iluminada para manejar el
cuchillo y las patatas con unas uñas kilomé-
tricas. Nada nuevo y el video se viralizó, más
de cien millones de visitas en cuestión de ho-
ras, con comentarios para todos los gustos.
Fue la noticia del martes que mediaba este
octubre, que el premio Planeta desplazó du-
rante unos minutos para que la tortilla vol-
viera a visualizarse hasta que otro video la
sucediera.

La pregunta es qué tuvo de especial, qué
hizo original esta grabación. La curiosidad
nos llevó a buscarlo, verlo al completo y des-
terrar la exageración. Comprobamos que era
la influencer, ella sola, ni la tortilla ni la coci-
na de cine, sino su imagen vestida de oscuro,
con minifalda de vértigo y uñas rojas empa-
ñándose con el vapor, que regaló su truco
particular a los video videntes -permítase la
expresión- para evitar la irritación en los ojos
al cortar la cebolla, esto es, ponerse unas ga-
fas de sol. La escena tuvo ese punto entre có-
mico, surrealista, enmudecedor, relegando a
la tortilla y a su exquisitez al destierro de un
segundo plano desde que su nombre se pro-
nunciara al comienzo del tik tok y el olor se
imaginó, aún sin cocinarse, impregnando la
casa. Sin embargo, tuvo el efecto contrario,
porque una segunda lectura nos recordó la
rotundidad de Mies van der Rohe, menos es
más. Estos espacios son tan breves como su
trascendencia, un par de días y estos tres mi-
nutos que dura la lectura de esta hablilla ca-
prichosa, anhelante de postureo, más sose-
gado que el de este bocato di cardinale tan
deliciosamente nuestro.

Hablillas

Bocato di
cardinale

Adelaida Bordés
Benítez

Imagen
del día 

■ La Guardia Civil mantiene un
dispositivo especial de búsqueda de la
avioneta desaparecida el pasado
viernes cuando hacía el trayecto entre
Totana (Murcia) y Beas de Segura
(Jaén). Del dispositivo forman parte
seis patrullas de la Guardia Civil,
incluida una del Seprona, y servicio
aéreo con base en Granada.
GUARDIA CIVIL

Tras la pista de
una avioneta

ques del Infantado es bocadera de solici-
tantes de salud, no les queda a los malaven-
turados otra que aparcar en doble y triple fi-
la. Ganan bolsillo de metal hinchado por
los pespuntes,  los gorrillas que -muy listos
ellos –van uniformados de azul y gris al mo-
do celador para confundir al personal cir-
culatorio, mientras hacen su agosto en
cualquier fecha, moviendo coches sin fre-
nos -ni marcha metida- a modo de quita y
pon de donde uno sale , otro entra. 

Como ya les digo, hay ausencia de policía
o coche patrulla que lo valga y
así,díatrasdía, se posicionan desde prime-
ras horas de la mañana haciendo su benefi-
cio a costa de provocar accidentes. El apar-
camiento es el mal de nuestra era en la que
por muy virtuales que compremos, la salud
aún nos impone que les presentemos el
cuerpo. 

Es por ello que una entrada a un hospital
tan demandado como el de Duques del In-
fantado, necesitaría otra cosa más que bu-
llicio y gorrillas que pelean por plaza fija,
pues saben que elsueldo por día trabajado
ahí les beneficia mucho más que en cual-
quier otro aparcadero de Sevilla. 

Me dirán que cómo se consiente esto y de
verdad qué no lo sé. No es mi zona de con-
fort,sino mi zona de paso, bastante acci-
dentada y peligrosa. Si no fuera porque Sor
Gregoria de Santa Teresa preside la nomen-
clatura que da acceso al hospital con doble-
te de santidad, no sabemos qué clase de

Sevilla quita todo el sentido cuando
los nubarrones acechan y el río se
platea. Toda gris, enfurruñada co-
mo una niña con pataleta, te parte

en dos el alma por poco que se lo propon-
ga. Pero Sevilla tiene recovecos más allá
de las Mil, que ni con escolta -ni sin ella- ,
van a cambiar por más años que vivan lo
políticos que quieren conseguir erradicar
lo que siglos de marginalidad y prejuicios
no han podido.Sevilla es maremágnum de
propios, extraños, guiris y estudiantes
que se amalgaman por todas partes para
estallar en puntos conflictivos como la zo-
na del Campus de Reina Mercedes, donde
los coches aparcan sin Dios- ni locales-
que les guarden. 

Son los gorrillas allí ministros en su pul-
pito de oro, porque como el Hospital Du-

desgracias podrían pasar cada jornada. 
Y es que esto de aparcar se está convir-

tiéndose en artículo de lujo, al modo de ese
bolso tan feo que los papuchis regalan a sus
esposas cuando les hacen alguna faena.                                                                                  

Cádiz está totalmente tarifado a cachos y
no hay como pararte un segundo en cual-
quier sitio para que llegue el guarda de los
taxímetros quedándose con tu tarjeta de
crédito. 

En Sor Gregoria no es ese el problema.
Allí aparca el que primero llega, porque hay
dos zonas bien delimitadas y libres, una a
cada lado de las dos vías de acceso. El pro-
blema es el que llega tarde y aparca en do-
ble fila, produciendo un estrechamiento de
la libre circulación y el caos más aparatoso. 

Me dirán algunos que es para el bienes-
tarde los enfermos, pero no. Ahí solo ganan
los gorrillas, mientras sufrimos todos los
demás…los que no encuentran donde apar-
car; El que no llega a la cita; Los que no po-
demos circular,porque no nos dejan paso
casi. Y los imbéciles que no saben que los
transportes públicos existen para el bien de
todos. 

No tenemos que ir con el coche a un sitio
donde no se puede aparcar. No se puede
aparcar en segunda fila. Pero mientras no
haya control seguirá pasando, porque es
tan endémico y tan bestial como que no se
pueda entrar en las Mil viviendas. Ni siquie-
ra los operarios de limpieza para hacer su
trabajo, que ya tiene delito.

Una feminista en la cocina

Qué maravilla

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

El Gobierno ve gravísimo que
Ayuso rechace reunirse con
Pedro Sánchez
■ Jesús, Dios mío, que sacrile-

gio...venga ya!!
Luis JF
Sánchez quiere reunirse uno a
uno con los presidentes autonó-
micos para comprar cada uno de
ellos. Lo democrático sería reu-
nirse todos juntos, así Sánchez
tendrá que darle a todos las mis-
mas cosas
Damián Pimentel
Como es un embustero patológi-
co quiere engañar a todos ,no sé

cómo se puede fiar nadie de este
tipo y hace muy bien de no reu-
nirse con el , con ella no puede y
por eso arremete contra ella
Esperanza González
Si esta Señora tuviese algo con ra-
zón, que mejor momento que te-
nerlo cara a cara ?? Pero nooo !!!
Ella sin los papeles escrito por Mi-
guel Angel , no es nada!! Plana to-
tal, ( ya son muchas muestras ) y
las conoces como yo , no voy a

enumerarlas.
José Martín
Esto es España,, ninguno sirve ni
para estar escondido
Antonio Venegas
Una vez más queda acreditado
que Feijóo es una marioneta que
no pinta nada en el PP. Y que lo
trajeron a Madrid, para quitar de
en medio a sus propios lideres
nacionales para proteger a Ayu-
so. Francisco Borrego
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UNIVERSIDAD Ayuntamiento, UCA, Junta y Diputación se reúnen pero eluden dar detalles

Daniel Barea
CÁDIZ | El rector de la Universi-
dad de Cádiz, Casimiro Man-
tell, compareció ante los me-
dios de comunicación dos ve-
ces este lunes, en la inaugura-
ción de una jornada sobre
Tecnologías Aeroespaciales
de Defensa e Industria 4.0 pa-
ra la Salud en el Centro de
Transferencia Empresarial El
Olivillo y tras la firma del con-
venio de colaboración para el

24 Congreso Internacional
del Carnaval en el Ayunta-
miento y, en ambas ocasio-
nes, fue cuestionado sobre el
futuro de Valcárcel.

A diferencia de las últimas
manifestaciones públicas, en
las que Mantell apuntó a la
posibilidad de que el antiguo
hospicio acoja un grado vin-
culado a la Economía Azul
con un centenar de alumnos o
responda a las necesidades

de espacio de las facultades
de Medicina y Filosofía y Le-
tras, ayer eludió concretar
usos y “hacer castillos en el
aire que depdenden de finan-
ciación” y que no se pueden
materializar, y se centró en la
necesidad de rehabilitar el
edificio, para evitar crear “fal-
sas expectativas” que, si no se
cumplen, pueden generar
frustración entre la ciudada-
nía gaditana.

Tambié se resistió a descar-
tar el traslado de Ciencias de
la Educación, aunque admi-
tió que “probablemente se
quede en Puerto Real”.

El alcalde, Bruno García,
informó, por su parte, de una
reunión a cuatro (UCA, Ayun-
tamiento, Junta y Diputación)
la semana pasada para avan-
zar en el proyecto, pero optó
una vez más por el hermetis-
mo sobre la negociación.

Las instituciones implicadas en la rehabilitación de Valcárcel imponen el hermetismo sobre la negociaciones para la rehabilitación y su uso. VIVA

Hermetismo con Valcárcel para
no “hacer castillos en el aire”
RECTOR___Admite que “probablemente Educación se quede en Puerto Real”

CÁDIZ  |
PATRIMONIO Por más de 2,4 millones de euros

CÁDIZ | La Consejería de Cultu-
ra y Deporte ha publicado es-
te lunes la licitación de las
obras de rehabilitación del
Teatro Romano de Cádiz, con
un presupuesto base de
2.414.286 euros y un plazo de
ejecución de 20 meses, en
una actuación que está cofi-
nanciada con Fondos Europe-
os, en concreto del programa
operativo Feder.

Según ha explicado en una
nota de prensa, la interven-
ción se centra en la Posada
del Mesón y la reordenación
del acceso al Teatro Romano
de Cádiz con el fin de rees-
tructurar los recorridos de vi-
sita y acoger a los visitantes
del enclave arqueológico de
la capital gaditana en un es-
pacio más adecuado a sus va-
lores.

La consejera, Patricia del
Pozo, ha asegurado que “las
obras permitirán revalorizar
el Teatro Romano de Cádiz,
un emblemático espacio pa-
trimonial de la capital gadita-
na, ofreciendo la oportuni-
dad de ofrecer una mejor aco-
gida a sus visitantes y poten-

ciando la interpretación de
sus valores”.

De este modo, el área ar-
queológica excavada en las
caballerizas de la Posada del
Mesón resulta de especial in-
terés por ser un punto donde
confluyen distintos espacios
del enclave que no son visi-
bles en ningún otro lugar del
yacimiento, pues esta zona
resulta trascendental para
comprender la articulación
de la cavea con el cuerpo es-
cénico del teatro.

Además, la actuación en la
Posada del Mesón amplía la
zona de acogida, que hasta
ahora tenía unas modestas
dimensiones, al tiempo que
su configuración en torno a
un patio central servirá de
punto de encuentro y facilita-
rá la distribución de los flujos
de visitas, según ha explicado
la Junta.

Finalmente, la Administra-
ción autonómica ha señalado
que a los trabajos en la Posa-
da del Mesón le seguirá una
segunda fase con el fin de in-
tervenir en las cáveas y ambu-
lacrum y la ordenación del
borde meridional del recinto
del Teatro Romano de Cádiz,
inscrito en el Catálogo Gene-
ral del Patrimonio Histórico
Andaluz como Bien de Interés
Cultural (BIC).

Comenta esta noticia en
www.vivacadiz.es

A licitación las
obras de
rehabilitación del
Teatro Romano
La actuación, con un
plazo de ejecución de
20 meses, se centra en
la Posada del Mesón y la
reord ación del acceso
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E
l Boletín Oficial de la
Provincia (BOP) publi-
có este lunes el Proyec-
to de Reparcelación de
la Unidad de Ejecución

EX02R2 “Barriada España” del
PGOU de Cádiz para su tramita-
ción y aprobación municipal, a
iniciativa de la entidad mercan-
til Plan Valore Gestión Urbanís-
tica S. L. U, propietaria de una
parcela de 1.299,40 metros cua-
drados con Promociones Inmo-
biliaria Gades 2000 en la que
prevé la construcción de 118 vi-
viendas de renta libre, local co-
mercial y garaje con 70 plazas.

La empresa ha dado este pa-
so, según explica en la memoria
del proyecto, que VIVA CÁDIZ
ha consultado en la notaria de
Carlos Cabrera Barbosa, donde
permanecerá en exposición pú-
blica durante 21 días desde este
lunes, por la falta de respuesta
por parte del Ayuntamiento pa-
ra iniciar el expediente.

En el documento, Plan Valore
Gestión Urbanística S. L. U. re-
cuerda que el PGOU delimita la
unidad de ejecución a desarro-
llar por el sistema de actuación
de compensación, dado que un
porcentaje superior al 50% es de
titularidad municipal.

Con José María González, Ki-
chi, como alcalde, las empresas
plantearon la adquisición de los
excesos de aprovechamiento ur-
banístico y el 10% del aprove-
chamiento municipal. La Junta
de Gobierno Local tumbó la ini-
ciativa en agosto de 2022. 

El Ayuntamiento consideró la
oportunidad de que se realizara
un estudio de viabilidad de des-
arrollo de la unidad de ejecu-
ción en el que se recogiera la po-
sibilidad de concretar la defini-
ción de varias fincas. Las socie-

dades mercantiles aportaron
tres informes en los que se soste-
nía que no era posible conforme
a ley y puso sobre la mesa la po-
sibilidad de cesión del aprove-
chamiento urbanístico munici-
pal y de Procasa mediante la en-
trega de un edificio llave en ma-
no, proyectando para ello la eje-
cución de un proyecto unitario
integrado por dos adjudicacio-
nes, uno para su adjudicación a
la mercantil y para su adjudica-
ción en proindiviso al Ayunta-
miento y Procasa. Tampoco hu-
bo respuesta municipal. Los re-
querimientos al nuevo equipo
de Gobierno desde entonces
también han resultado en vano,
de modo que la parte interesada
ha optado por seguir adelante
con la publicación del proyecto
de reparcelación.

Fuentes municipales consi-
deran, por un lado, que en caso
de que exista silencio adminis-
trativo, es en sentido negativo,
por lo que consideran que las
empresas se han precipitado
con el paso dado.

Por otro, adelantan que, de
acuerdo a los informes que ulti-
ma Urbanismo, la Delegación
informará negativamente y re-
marcan que en agosto se comu-
nicó verbalmente deficiencias
en el proyecto.

El trámite, en cualquier caso,
es largo. A los 21 días de exposi-
ción pública, hay que sumar
otros cuatro meses para que el
Ayuntamiento dé respuesta.

Durante este tiempo, Urba-
nismo confía en alcanzar un
acuerdo con los promotores del
proyecto, dada la importancia
de la zona, puesto que culmina
el desarrollo entre la avenida
Juan Carlos I y la principal arte-
ria transversal de la ciudad.

Daniel
Barea

Atasco en Barriada España

ANÁLISIS

Cádiz  |

SUCESOS Se personó e l colegio de la niña solo tres meses después de haber sido condenado 

Imagen de archivo de la Audiencia Provincial de Cádiz. VIVA

CÁDIZ | Un condenado por abu-
sar sexualmente de una niña
en Cádiz ha evitado ingresar
en la cárcel a pesar de haber
quebrantado la orden de ale-
jamiento porque la Audien-
cia Provincial de Cádiz no le
ha notificado correctamente
ese requerimiento a no acer-
carse a su víctima a menos de
400 metros.

El abogado de la familia de
la niña, Juan Manuel Espino-
sa, ha lamentado este “fallo
burocrático” que ha permiti-
do que siga en la calle este
hombre que se personó en las
puertas del colegio de su víc-
tima solo tres meses después

de ser condenado a dos años
de cárcel y siete de alejamien-
to.

Esta sentencia de confor-
midad fue leída el 26 de junio
en la Sección Tercera de la
Audiencia Provincial de Cá-
diz, y en ella el hombre admi-
tía haber abusado de la niña
en su casa, a la que había ido
por ser amiga de su hijo de la
misma edad, para limitar una
pena de prisión de dos años,
en la que no tendría que en-
trar siempre que cumpliera
las medidas incluidas, como
no acercarse a la víctima a
menos de 400 metros durante
siete años.

En septiembre, solo tres
meses después de esa lectura,
fue visto por la madre de la ni-
ña en las puertas del colegio,
lo denunció y el hombre fue
detenido. En el juicio rápido
celebrado, la acusación ejer-
cida por la familia de la vícti-
ma y la Fiscalía pidieron el in-
greso inmediato en prisión, y
fue entonces cuando el hom-
bre alegó no haber recibido el
requerimiento judicial con la

orden de alejamiento.
El juzgado de instrucción

solicitó a la Audiencia Provin-
cial la notificación oficial fir-
mada, pero la Audiencia con-
firmó que ni se le había hecho
firmar tras la lectura a viva
voz de la sentencia, ni se le
había enviado por escrito
posteriormente, de ahí que el
juzgado no pudo atender la
petición de cárcel que pedían
las acusaciones.

En la calle un
abusador por
un fallo judicial
BUROCRACIA___El acusado no ha
recibido la notificación de no acercarse
a su víctima a menos de 400 metros

SUCESOS Forzaron las puertas de las casas, vacías en ese momento, sin que nadie se percatara

D. B. CÁDIZ | Este domingo, a ple-
na luz del día, se produjeron
robos en tres viviendas de
una misma finca en el barrio
de San Carlos, en el casco his-
tórico, en las inmediaciones
de la Plaza de España. Fuen-
tes de la Policía Nacional han
confirmado los hechos, regis-

trados en torno a las 15.00 ho-
ras en el número 5 de la calle
Conde O’Reilly, en las casas
que, en esos momentos per-
manecían vacías porque los
residentes habían salido a co-
mer. Los vecinos no se perca-
taron de la actividad de los
delincuentes que, según las

mismas fuentes, forzaron las
cerraduras en todos y cada
uno de los casos. 

Hasta ayer, dos de los pro-
pietarios afectados habían
denunciado ante la Policía
Nacional el robo de un joyero
y un equipo informático, res-
pectivamente. 

Los agentes investigan los
hechos con la dificultad de
que los vecinos no escucha-
ron ruidos ni tampoco han
aportado información sobre
la presencia de extraños en el
edificio, si bien ser los autores
de otros asaltos similares pro-
ducidos hace un mes.

Roban en tres pisos del centro a plena luz del día
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Cádiz  |

SERIES Entre los días 24 y 31 de octubre FIESTAS La Junta debe presentar ahora el expediente ante la Comisión Nacional de Patrimonio

CÁDIZ | El teniente de alcalde y
coordinador municipal del
South International Series
Festival, José Manuel Cossi,
junto a las tenientes de alcal-
de de Desarrollo Económico y
de Cultura, Beatriz Gandullo
y Maite González, respectiva-
mente, han presentado este
lunes la programación de ac-
tividades paralelas que se
desarrollarán en la ciudad del
24 al 31 de octubre con motivo
de la celebración del Festival
en la ciudad.

La programación contará
con una veintena de activida-
des, entre las que se incluyen
talleres, conciertos, proyec-
ciones, rutas turísticas, con-
ferencias, masterclass y expo-
siciones. Se desarrollarán

más de media docena de ta-
lleres muy prácticos enfoca-
dos al sector, así como activi-
dades lúdicas en las plazas
del Palillero o San Juan de
Dios. Además, también se ha
puesto en marcha el festival
‘La alfombra colorá’ que ten-
drá lugar los días 23 y 24 en el
Teatro del Títere La Tía Nor-
ica.

Entre los grandes atracti-
vos del programa estará tam-
bién la proyección del docu-
mental ‘Gadir, el resurgir de
los fenicios’ que se va a estre-
nar por primera vez en el
South y que ha elaborado el
Ayuntamiento de Cádiz con la
dirección de la cineasta Silvia
Moreno.

Los ciudadanos que deseen
colgar en sus balcones las
banderolas con las que se va a
engalanar la ciudad con moti-
vo de la celebración del South
International Series Festival,
pueden recogerlas de forma
gratuita en el Instituto de Fo-
mento, Empleo y Formación
(IFEF).

En agenda una
veintena de
actividades
paralelas al South
La programación
pondrá el foco en el
sector audiovisual local
y en la participación de
la ciudadanía

Presentación de la agenda municipal paralela al South Festiva . VIVA

Impulso a la candidatura
del Carnaval ante la Unesco
RESPALDO___La 24º edición del Congreso Internacional sobre la fiesta girará
en torno al carácter patrimonial y reunirá a 34 investigadores y estudiosos

Daniel Barea
CÁDIZ | Ayuntamiento y Univer-
sidad de Cádiz (UCA) aprove-
charán la 24º edición del Con-
greso Internacional del Car-
naval para reforzar la candi-
datura de la fiesta como Patri-
monio Inmaterial ante la
Unesco.

“Nuestro trabajo ya está he-
cho y presentado”, ha recor-
dado el alcalde, Bruno Gar-
cía, tras firmar con el rector,
Casimiro Mantell, el convenio
de colaboración para la cele-
bración de la cita académica.
Ahora “la Junta de Andalucía
deberá presentar en la Comi-
sión Nacional de Patrimonio”

ra, la Cátedra de Carnaval de
la UCA y otras muchas”.

Mantell, por su parte, ha re-
marcado que el congreso, que
se celebrará los próximos 7 y
8 de noviembre en el edificio
Constitución 1812, con los pa-
trocinios de la Junta de Anda-
lucía y la Diputación de Cá-
diz, que el congreso reforzará
las aspiraciónes ante la Unes-
co y girará en torno a su valor
patrimonial bajo el lema
“Carnaval de Cádiz, patrimo-
nio de España y la humani-
dad”.

El coordinador del progra-
ma Alberto Ramos ha explica-
do que la agenda reunirá a 34

la candidatura, para la que
han arrimado el hombro “en
los últimos años, todas las
instituciones y entidades lo-
cales como el Aula de Cultu-

investigadores y estudiosos
cuyas comunicaciones y con-
ferencias se aglutian en temá-
ticas como ‘Carnavales patri-
monio inmaterial de la huma-
nidad’, ‘Arte y artesanía: crea-
tividad y Carnaval’; ‘Antes de
la sardina…: gastronomía de
Carnaval’, ‘Carnaval en Anda-
lucía’ y ‘Nuevas aportaciones
al estudio del Carnaval en Cá-
diz’. El autor de Carnaval An-
tonio Martín García ofrecerá
la conferencia de clausura.

Este año se convoca una de-
cena de becas para estudian-
tes matriculados en la UCA
que quieran colaborar en las
tareas de organización.

CÁDIZ | El pasado, la Venerable,
Mercedaria y Lasaliana Cofra-
día de Penitencia celebró un
Cabildo General Extraordina-
rio en la Parroquia de Nuestra
Señora de la Merced para
aprobar los actos con motivo
del 75 aniversario de la bendi-
ción de la imagen de Nuestra
Señora del Buen Fin.

Asimismo salió adelante,
también por unanimidad, la
revisión y conservación de la
imagen de Nuestro Padre Je-
sús de la Sentencia, la cual ha
mantenido su estabilidad
material tras 30 años de su
restauración original, realiza-
da en 1994 por el imaginero
Juan Manuel Miñarro. Esta
imagen, datada en el siglo
XVI, es la más antigua de la
Semana Santa de Cádiz, y ha
estado siempre bajo la super-
visión del restaurador. Jesús de la Sentencia, en el traslado de 2022. EULOGIO GARCÍA

COFRADÍAS Aprobado en Cabildo Extraordinario por unanimidad

Jesús de la Sentencia será
restaurad  después de 30 años
Luz verde a los actos
con motivo del 75
aniversario de la
bendición de Nuestra
Señora del Buen Fin

Santo Entierro
dona más de
12.000
artículos para
el colegio 

CÁDIZ | La vocalía de Caridad
de la Venerable y Real Cofra-
día de Nuestra Señora de la
Soledad y Santo Entierro de
Nuestro Señor Jesucristo ha
finalizado un año más su
campaña de recogida de ma-
terial escolar que este año ha
superado las expectativas
más optimistas. La herman-
dad ha logrado, a través de in-
versión propia y de diferentes
donaciones, entregar 2.198
artículos que ayudarán a
aquellas familias sin recursos
para afrontar el gasto de ma-
terial en el curso escolar. 

Además, desde la Cofradía
de la Soledad y Santo Entierro
se han atendido casos pun-
tuales que afectan a personas
que forman parte de la nómi-
na de hermanos. Del mismo
modo, en el caso de las Aso-
ciaciones Las Desamparadas,
Puerta Tierra y Buena Vista
Recuperada se han añadido
lotes de material de higiene y
aseo personal.

COFRADÍAS

■ ■ La Asociación de Autores
y CaixaBank han convocado
una nueva edición ‘Mayores
llenos de coplas’, con un
premio de 6.000 euros.

Convocatoria de
coplas para mayores

Apunte



FÁBRICA DE ARTILLERÍA La exposición recorre la vida de Antonio y Manuel Machado y rompe el tópico de que representan a las dos Españas

El rey inaugura la
muestra histórica
sobre los Machado
VIDA Y OBRA___200 piezas
entre manuscritos, libros,
objetos, dibujos, fotos e
incluso el uso de IA

MONARQUÍA___Guerra
aplaudió la presencia de
Felipe VI cuando los dos
eran republicanos

SEVILLA. AGENCIAS | El rey Felipe
inauguró ayer en Sevilla la ex-
posición Los Machado. Retra-
to de Familia que acaba con el
tópico de que los poetas Anto-
nio y Manuel Machado repre-
sentan las dos Españas, se-
gún ha explicado el exvice-
presidente del Gobierno Al-
fonso Guerra, uno de los co-
misarios de la muestra.

El rey llegó a la antigua Fá-
brica de Artillería de Sevilla a
las once y media para recorrer
una muestra que reúne dos-
cientas piezas entre manus-
critos, libros, objetos perso-
nales, fotografías, dibujos,
pinturas y pantallas de vídeo
con imágenes diversas sobre
la vida y la obra de ambos po-
etas.

Felipe VI inauguró una
muestra que podrá visitarse
hasta el próximo 22 de di-
ciembre y que sirve igualmen-
te para abrir como centro cul-
tural la antigua Fábrica de Ar-
tillería, un enorme edificio
ubicado en el castizo barrio
de San Bernardo en cuya re-
habilitación se ha trabajado
durante años y que, además
de varias salas de exposición,
contiene también un peque-
ño auditorio, entre otras de-
pendencias.

El monarca estuvo acompa-
ñado por el presidente de la
Junta, Juanma Moreno; por el
presidente del Parlamento
andaluz, Jesús Aguirre; el de-
legado del Gobierno en Anda-
lucía, Pedro Fernández; el al-
calde de Sevilla, José Luis
Sanz; la ministra de Igual-
dad, Ana Redondo; el presi-
dente de la Fundación Unica-
ja, José M. Domínguez, y el de
la de Diputación de Sevilla,
Javier Fernández. 

■ ■ El alcalde de Sevilla, José
Luis Sanz, destacó ayer que
“con la finalización de las
obras, la Real Fábrica de
Artillería viene a convertirse
en un centro de la cultura de
primerísimo nivel para Sevilla,
cumpliendo una demanda
histórica”

Centro cultural de
“primerísimo” nivel

Junto a ellos, los comisarios
de la muestra, Alfonso Guerra
y la periodista y escritora Eva
Díaz Pérez, recorrieron las
dos salas que ocupa la expo-
sición y mostraron al rey al-
gunos de los documentos y
manuscritos más valiosos,
como el original del poema
escrito por Antonio Machado
a la muerte de Federico Gar-
cía Lorca, con las correccio-
nes y borrones de tinta de su
pluma, tan habituales en to-
dos sus manuscritos.

Según explicaba Alfonso
Guerra, esta muestra trata de
derribar al menos varios tópi-
cos que han pesado sobre la
figura de los hermanos Ma-
chado, el primero de ellos su
alejamiento por razones polí-
ticas, que nunca se produjo,
ya que “siempre estuvieron
muy unidos y se quisieron
muchísimo y no tuvieron nin-
gún tipo de enfrentamiento,
en absoluto, y fueron acordes
en pensamiento, en senti-
miento, en todo”.

Otro tópico se refiere a la
supuesta desigual calidad li-
teraria de uno y otro herma-

no, ya que los dos son “gran-
des poetas”, según Guerra,
quien ha señalado que “son
muy diferentes; uno tiene
una facilidad para escribir ex-
traordinario y por lo tanto es
un poeta, digamos, más lige-
ro, pero estamos ante dos
grandes poetas y así hay que
celebrarlo”.

De la presencia del rey en la
inauguración, Guerra valoró
que haya asistido a Sevilla
“para festejar esta exposición
sobre dos hermanos que eran
republicanos pero sobre todo
eran demócratas” y aludía a
un documento de la exposi-
ción en el que los Machado di-
cen que si la República hubie-
ra llegado por un acto de fuer-
za, ellos hubieran sido con-
trarios a ella.

Una “república coronada”
“Podemos estar satisfechos
con esta visita del rey porque
demuestra que España es una
República coronada”, con-
cluía Guerra, quien recorría
previamente la muestra con
los informadores y agradecía
la generosidad de las cin-
cuenta instituciones y parti-
culares que han prestado las
doscientas piezas, sobre todo
la Fundación Unicaja y la Re-
al Academia Burgense de His-
toria y Bellas Artes, cuyos
fondos únicos sobre los Ma-
chado fundamentan buena
parte de la muestra.

Tras Sevilla, la exposición,
que reúne objetos tan curio-
sos como el ábaco de letras
que los dos hermanos utiliza-
ron para aprender a leer o la
cartera de bolsillo de Antonio
o el tintero, la lupa y el monó-
culo de Manuel, podrá verse
en Burgos y en Madrid.

El rey Felipe VI observa uno de paneles que forman parte de ‘Los Machado, retrato de familia’. POOL

Actualidad

Además Felipe VI reafirma en Sevilla su
compromiso con Iberoamérica
SEVILLA | El rey de España, Feli-
pe VI, reafirmó ayer su com-
promiso con la comunidad
iberoamericana, una “seña
de identidad de la Corona de
ayudar a reforzar y multipli-
car los lazos de conocimiento
y cooperación”, al recoger el
premio extraordinario iberoa-
mericano Torre del Oro.

El monarca español ha sido
premiado en reconocimiento
por su trayectoria estrecha-
mente relacionada con el fo-
mento de las relaciones polí-
ticas, comerciales, económi-
cas y culturales entre los paí-
ses iberoamericanos.

En su discurso, en un acto
celebrado en el Real Alcázar
de Sevilla, recordó sus víncu-
los con Iberoamérica durante
sus diez años de reinado y

también previamente como
príncipe de Asturias.

En ese tiempo, ha realizado
más de un centenar de viajes
oficiales que le han permitido
“conocer bastante los países
hermanos de Iberoamérica” y
“participar de los grandes
momentos de su vida institu-
cional y política”.

Felipe VI reivindicó tam-
bién la utilidad de la Comuni-
dad Iberoamericana de Na-
ciones, creada hace más de

treinta años, y su máxima ex-
presión política y diplomáti-
ca, la Conferencia Iberoame-
ricana, así como sus Cum-
bres, que definió como “un
marco eficaz para el desarro-
llo constructivo de nuestras
relaciones, reforzado a partir
de 2003 por la creación de la
Secretaría General Iberoame-
ricana”.

Promovido por la Cámara
de Comercio de Sevilla en co-
laboración con la Fundación
Cajasol, este premio ha dis-
tinguido en anteriores edicio-
nes al exsecretario general
iberoamericano Enrique Igle-
sias, el expresidente colom-
biano Andrés Pastrana, la Re-
al Academia de la Lengua y al
expresidente español Felipe
González.

El galardón reconoce
su estrecha relación a
lo largo de su vida con
los países
latinoamericanos

Otro de los tópicos que Al-
fonso Guerra confía que de-
rribe esta exposición es el de
que Antonio Machado devino
en un poeta castellano que
acabó olvidando Andalucía,
ya que mantuvo el proyecto
de vida de volverse a Sevilla
para vivir, lo que hubiera ma-
terializado de no haber cono-
cido a Leonor.

El peso de la familia
El comisario explicó que si
Manuel y Antonio se convir-
tieron en tan grandes poetas
fue porque crecieron y se edu-
caron en el seno de una fami-

lia “extraordinaria”, con un
abuelo que no solo fue rector
de la Universidad de Sevilla
sino también “el primer dar-
winista” de España, como de-
muestran las colecciones de
ciencia natural que promovió
y parte de las cuales se han
incluido también en la expo-
sición.

Su padre fue el gran folclo-
rista que firmaba como De-
mófilo y su abuela una “mu-
jer excepcional” que iba por
los pueblos recogiendo los ro-
mances populares, aunque la
principal rareza que señaló
Alfonso Guerra a los periodis-

tas es que estuvieran tan
compenetrados que pudieran
escribir numerosas obras a
cuatro manos. “Es difícil de
entender, pero lo hicieron”,
apuntaba.

La exposición se cierra con
una curiosa máquina de as-
pecto antiguo, la que imaginó
Manuel Machado para un fu-
turo lejano como “Máquina
de trovar”, y que en la exposi-
ción, animada por Inteligen-
cia Artificial, es capaz de es-
cribir y ofrecer impreso en
una papeleta un soneto si se
le susurran tres palabras en
su oído artificial. 

ECONOMÍA

Andalucía lidera las
exportaciones de
alimentos y bebidas

Las exportaciones agroalimentarias de Andalucía alcanzaron
los 10.806 millones de euros entre enero y agosto de 2024, su
mejor registro para los primeros ocho meses de un año desde
que se tienen datos homologables (1995), gracias a un creci-
miento interanual del 14,7%. La agroindustria andaluza lide-
ra el ranking nacional con el 22,4% de todas las ventas.
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BARÓMETRO La tercera fuerza sería Vox, con 12 o 13 escaños, seguida de Por Andalucía/Sumar, con 6 o 7, y Adelante Andalucía, entre 1 y 2

SEVILLA. EFE | El PP que dirige
Juanma Moreno mantendría
la mayoría absoluta en Anda-
lucía en unas hipotéticas elec-
ciones con entre 56 y 58 dipu-
tados, al lograr el 41,8 por
ciento de los votos, lo que su-
pone casi 15 puntos de ventaja
sobre el PSOE, segunda fuer-
za, y que obtendría entre 30 y
32 parlamentarios, el 27,1 por
ciento.

Estos son los datos ofreci-
dos ayer por el Barómetro del
Centra correspondiente a sep-
tiembre, en el que se recoge
que la tercera fuerza sería Vox,
con 12 o 13 escaños, seguida de
Por Andalucía/Sumar, que
conseguiría entre 6 y 7, mien-
tras que Adelante Andalucía
sacaría entre uno o dos dipu-
tados.

Con respecto a las eleccio-
nes autonómicas de junio de
2022, los únicos partidos que
suben en estimación de votos
son el PSOE, con un 3 por cien-
to más, y Por Andalu-
cía/Sumar, con casi un punto
más, mientras que el resto
pierde apoyos porcentuales:
El PP, un 1,3 por ciento menos,
Vox, un 2,4 por ciento menos,
y Adelante, un 0,3 por ciento
menos.

Por primera vez aparece en
este barómetro Se Acabó la
Fiesta, el partido de Alvise Pé-
rez, que logró representación
en las últimas elecciones euro-
peas, pero el barómetro anda-
luz le otorga el 2,7 por ciento de
los votos y no lograría ningún

% / 4,12 puntos); Inmaculada
Nieto (27,8 % / 4,62 puntos);
Manuel Gavira (20,6 % / 3,72
puntos) y José Ignacio García
(13,1 % / 4,64 puntos).

De manera mayoritaria, el
andaluz se considera de cen-
tro (35 %) y más concretamen-
te moderado de izquierdas
(20,2 %); el PP es el partido del
que los andaluces sienten más
simpatía -un 26,3 %-, seguido
del PSOE -un 22 %-.

No obstante, un 32,3 por
ciento de los andaluces confie-
sa que votaría al PP y el 21 por
ciento al PSOE en caso de que
se celebraran elecciones.

El 66 % de los andaluces

respalda la acogida de meno-
res migrantes en la comuni-
dad y el 55,3 % considera posi-
tiva la inmigración, según el
Barómetro. Según la encuesta,
al 41,4 por ciento de los anda-
luces le parece bien la acogida
de menores y al 24,6 por ciento
muy bien y solo el 18,2 % tie-
nen una opinión negativa -al
11,3 le parece mal y al 6,9 muy
mal-. Para más de la mitad de
los andaluces (55,3 %) la inmi-
gración es positiva para Anda-
lucía -al 47,9 le parece positiva
y al 7,4 por ciento muy positi-
va-, según el barómetro.

También se pregunta por la
vivienda, y en la misma el 42,7

% reconoce que tiene vivienda
en propiedad sin hipoteca, el
36 con hipoteca y el 12,2 % vive
de alquiler, y se pone de mani-
fiesto que el 78,7 % cree que el
principal problema para en-
contrar una vivienda es el pre-
cio. El principal problema pa-
ra encontrar una vivienda es la
proliferación de viviendas tu-
rísticas -el 28 %- y el hecho de
que la gente compre o alquile a
precios muy altos (25 %), aun-
que también afectaría pero en
menor medida la escasa oferta
(17,1 %), la falta de protección
de los derechos del propietario
(13,1 %) y la excesiva protec-
ción del inquilino (10,8 %).

El presidente andaluz, Juanma Moreno, durante la última sesión de control en el Parlamento. EFE/ RAÚL CARO

El PP cree
que el sondeo
apoya
la gestión
de Moreno

SEVILLA. EFE | El PP andaluz ase-
guró ayer que la encuesta del
Centra pone de manifiesto
que los andaluces confían en
“la buena gestión” del presi-
dente de la Junta, Juanma Mo-
reno, y advirtió de que, de la
misma forma, supone que el
PSOE representa un “proyec-
to agotado”.

El secretario general del PP
andaluz, Antonio Repullo,
explicó en un audio remitido
a los medios que los datos de
la encuesta demuestran que
“los andaluces confían” en
Juanma Moreno, un presiden-
te que sigue demostrando
que “la buena gestión y a co-
laboración institucional”
pueden cambiar Andalucía.

“La vía andaluza funcio-
na”, subrayó el dirigente del
PP.

El consejero de la Presiden-
cia, Antonio Sanz, por su par-
te, aseguró que los datos su-
ponen “un acicate” y una
“responsabilidad” para se-
guir trabajando por los ciuda-
danos.

Sanz consideró la encuesta
un “estímulo” para que desde
el Ejecutivo del PP “se siga
aplicando la vía andaluza” en
sus políticas.

La vía andaluza, según
Sanz, es la del “consenso, el
diálogo” caracterizada por la
moderación y las reformas,
todo ello alejado de las “cris-
paciones, de show, de conflic-
tos, de agravios”, por lo que
agradeció la “ratificación”
del apoyo al Gobierno de
Juanma Moreno.

El PP mantendría la mayoría absoluta en
Andalucía mientras el PSOE sube un poco
CON 15 PUNTOS DE VENTAJA___ Los ‘populares’ obtendrían entre 56 y 58 diputados, al lograr el
41,8 por ciento de los votos, y los socialistas lograrían entre 30 y 32 parlamentarios, según el Centra

El apunte

■ ■ El secretario general del
PSOE-A y líder de la oposición
en Andalucía, Juan Espadas,
aseguró que “nadie” en esta
comunidad debería estar
satisfecho con los datos de la
encuesta, ya que no refleja la
gravedad de los problemas
reales que sufren los
ciudadanos. Tras criticar la
falta de transparencia y la
metodología del CENTRA,
también acusó a Moreno de
“jugar con las encuestas que él
mismo hace”.

Para Espadas no
refleja los problemas
reales de Andalucía

PSOE y Sumar cumplen un
año del acuerdo de Gobierno
MADRID. EFE | Pedro Sánchez y
Yolanda Díaz firmaron hace
un año el acuerdo para gober-
nar en coalición, un tiempo en
el que han cumplido aspectos
del pacto, como el reconoci-
miento del Estado de Palesti-
na, aunque siguen asuntos
pendientes por ejemplo en vi-
vienda, el principal motivo de
discrepancia entre el PSOE y
Sumar. Un año después de la
firma del pacto, el 24 de octu-

bre de 2023, el balance que ha-
cen el PSOE y Sumar es positi-
vo y ambas partes están con-
vencidas de que agotarán la
legislatura. Todo ello pese a
las dificultades de la aritméti-
ca parlamentaria, que hace
necesario negociar cada voto
para sacar adelante cualquier
ley, y pese a las desavenencias
entre los dos socios de Gobier-
no en materias como vivienda
o fiscalidad.

BARÓMETRO DEL CIS Mientras los socialistas suben un punto, los ‘populares’ ganan tres POLÍTICA Pese a las dificultades aritméticas

El PSOE sube y ganaría las elecciones,
aunque el PP crece más y recorta distancias
MADRID. EFE | El barómetro de
octubre del Centro de Investi-
gaciones Sociológicas (CIS) si-
gue dando como ganador al
PSOE en unas hipotéticas
elecciones con el 34 % de los
votos, aunque el PP recorta las
distancias y se queda a solo
2,5 puntos de los socialistas.
La encuesta, con 4.005 entre-
vistas realizadas del 1 al 11 de
octubre en un ambiente de

creciente crispación política,
recoge una subida de los dos
principales partidos respecto
al anterior sondeo de septiem-
bre: el PSOE sube un punto su
expectativa de voto y el PP ga-
na tres. Bajan sin embargo las
demás formaciones de ámbito
nacional: Vox, tercera fuerza,
pasa del 13,1% al 11,8 %; Su-
mar, del 7,8 % al 6,3 %; Pode-
mos, del 3,6 % al 3,3 %; y Se

acabó la fiesta, del 2,9 % al 1,7
%.

La estimación de voto de
ERC sube dos décimas (1,6 %),
mientras que la de Junts cae
una (1,2 %); y, en el caso de las
formaciones vascas, es el PNV
el que mejora una décima
(hasta el 1 %), mientras que
EH Bildu pierde dos (0,9 %). El
BNG se mantiene con el 0,8 %
de los votos y tampoco experi-

mentan variaciones Coalición
Canaria (0,3 %) y UPN (0,1 %).

En cuanto a los dos princi-
pales líderes, el presidente del
Ejecutivo, Pedro Sánchez, si-
gue siendo el preferido para
gobernar, con un respaldo del
24,3 % (pierde 0,5 puntos); se-
guido del líder del PP, Alberto
Núñez Feijóo, que logra el 13,3
%, mejorando 1,2 puntos su
índice anterior.

escaño.
Actualmente, el Parlamento

andaluz cuenta con la mayoría
absoluta de 58 diputados del
PP, seguido de los 30 del PSOE,
14 de Vox, 5 de Por Andalucía y
dos de Adelante Andalucía.

El sondeo, que ha contado
con 3.600 encuestas realiza-
das entre el 16 y el 30 de sep-
tiembre, arroja cifras de esca-
ños muy parecidas a las que
hay actualmente en la Cámara
andaluza.

El líder político andaluz más
conocido (97,2 %) y mejor va-
lorado, con una media de 5,45
puntos, es Juanma Moreno,
seguido por Juan Espadas (77
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CASO KOLDO Mientras el PP dice que su obligación era denunciar, el PSOE anuncia una querella por injurias y calumnias

Estado en el que quedó el tren descarrilado en el túnel que une en Madrid las estaciones de Atocha y Chamartín. EUROPA PRESS

Renfe dice
que la retirada
del tren no
será fácil
MADRID. EFE | El presidente de
Renfe, Raül Blanco, señaló
ayer que el descarrilamiento
de un tren el pasado sábado
en el túnel de alta velocidad
que une las estaciones ma-
drileñas de Atocha y Cha-
martín no es normal, que la
retirada del convoy es "muy
compleja" por el hecho de lo
que conlleva trabajar en un
espacio cerrado. El preisden-
te de Renfe ha avanzado tam-
bién que se va a dejar la reti-
rada del convoy para traba-
jos de noche y de este fin de
semana, en el que ha avanza-
do que habrá algún corte de
servicio para poder sacar el
tren.

TRANSPORTE Califica la retirada del convoy de “muy compleja”, ya que conlleva trabajar en un espacio cerrado

MADRID. EFE | El juez de la Au-
diencia Nacional Santiago Pe-
draz ha rechazado que haya
indicios suficientes para ad-
mitir a trámite la querella que
interpuso el PP contra el PSOE
y varios imputados del deno-
minado caso Koldo por pre-
sunta financiación irregular.

En línea con la tesis de la
Fiscalía Anticorrupción, el
magistrado considera que la
información periodística en la
que se basaba el PP no tiene
entidad suficiente para abrir
una investigación, sino que,

según la jurisprudencia, de-
bería estar sustentada “en al-
gún dato, hecho o circunstan-
cia” que delimite una conduc-
ta delictiva.

“Con carácter general, una
noticia por sí sola, no legitima
a ningún accionante popular
para convertir el relato perio-
dístico en un relato de hechos
punibles desencadenantes
del proceso penal. Se precisa
algo más”, afirma Pedraz en el
auto en el que acuerda la in-
admisión de la querella. Y ese
“algo más”, dice, “no se da”

en la querella del PP, porque
“de lo actuado hasta la fecha
en la presente causa no apare-
ce vinculación alguna con lo
denunciado”.

No es que una denuncia
anónima no tenga “plena vali-
dez para iniciar una investiga-
ción”, pero esta debe venir
avalada por “datos corrobora-
dores”, explica el juez.

La dirección nacional del
PP ha defendido que la obli-
gación del partido era denun-
ciar la supuesta financiación
ilegal del PSOE.

“En cualquier caso, lo que
importa es cómo acaba este
caso, no como empieza”, se-
ñalaron fuentes de Génova,
reiterando lo dicho por el pre-
sidente de la formación, Al-
berto Núñez Feijóo, en decla-
raciones a los periodistas en
Bruselas el pasado jueves.

El PP destacó además que
respeta la decisión de la Au-
diencia Nacional “frente a
aquellos partidos que insul-
tan, persiguen y amedrentan
a aquellos jueces que no les
dan la razón”.

El PSOE, por su parte,
anunció presentará una que-
rella por injurias y calumnias
contra el PP tras la decisión de
la Audiencia Nacional de no
admitir a trámite la querella.

Así lo anunció la dirigente
socialista Enma López en un
mensaje enviado a los me-
dios, en el que resaltó que el
PSOE estaba “muy tranquilo
porque no había nada” en su
contra y “así lo demuestra” la
decisión del juez de la Au-
diencia Nacional Santiago Pe-
draz.

El juez inadmite la querella del PP
contra el PSOE por financiación irregular

Ayuso planta
a Sánchez y se
desmarca
del resto de
barones del PP

MADRID. EFE | La presidenta de
la Comunidad de Madrid,
Isabel Díaz Ayuso, ha decidi-
do no acudir a la reunión con
el presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, apartándose
así del resto de presidentes
del PP y del criterio de Alber-
to Núñez Feijóo, que, sin em-
bargo, ha dicho que “com-
prende” su postura.

Tras la decisión de Ayuso,
Moncloa ha seguido cerran-
do las entrevistas del próxi-
mo viernes, cuando el jefe del
Ejecutivo recibirá a las presi-
dentas de Baleares, Marga
Prohens, y Extremadura, Ma-
ría Guardiola, a la espera de
confirmar cuándo acudirá el
presidente de Castilla y León,
Alfonso Fernández Mañueco,
también del PP.

Entre tanto, la pareja de
Ayuso, Alberto González
Amador, ha presentado una
demanda contra el presiden-
te del Gobierno y el ministro
de Presidencia, Justicia y Re-
laciones con las Cortes, Félix
Bolaños, por injurias y ca-
lumnias. Sus abogados recla-
man 100.000 euros al jefe del
Ejecutivo y 50.000 al minis-
tro.

Ayuso marca perfil propio
La dirigente madrileña ha
vuelto a marcar perfil propio
y lo ha hecho con el conoci-
miento de su jefe de filas, que
mantiene su postura de que
es un error no acudir a Mon-
cloa, pero comprende a Díaz
Ayuso después de que Sán-
chez afirmase que su pareja,
Alberto González Amador, es
un “delincuente confeso” y
que ella “presuntamente”
podría haberse beneficiado.

En un comunicado, Ayuso
ha aducido dos razones para
no acudir a Moncloa. La pri-
mera es que es que la ronda
de Sánchez es en el marco
“de la ruptura de la Hacienda
común” y “no se puede nor-
malizar lo que no es”. La se-
gunda son las palabras de
Sánchez, pronunciadas en
un viaje a Bruselas, que el
Gobierno madrileño conside-
ra unas “gravísimas acusa-
ciones” y una “campaña in-
aceptable e impropia de un
Gobierno contra una admi-
nistración inferior”. Y así lo
afirmó ayer en declaraciones
ante los periodistas.

FINANCIACIÓN

Puente califica de “muy raro” el descarrilamiento
BARCELONA/ MADRID. EFE | El mi-
nistro de Transportes y Movi-
lidad Sostenible, Óscar
Puente, dijo ayer que “la si-
tuación está normalizada”
tras el descarrilamiento de
un tren el sábado entre las
estaciones madrileñas de
Atocha y Chamartín, que ca-
lificó de “muy grave” y “muy
raro”.

Al ser preguntado por la
posibilidad de un sabotaje,
señaló que no sería respon-
sable por su parte “abonar
una tesis sin tener ningún

elemento probatorio”.
“Ha sido un incidente gra-

ve y muy raro, por inhabi-
tual. No estoy sentando nada
que tenga que ver con el sa-
botaje. Jamás he utilizado
esa palabra. Lo quiero dejar
muy claro”, dijo.

Puente concretó que el sá-
bado se produjo “un desca-
rrilamiento en un túnel con
afectación bastante limitada
y dos horas y media después
hubo un incidente con una
persona que intentó arrojar-
se a las vías y que nos obligó

a cortar tensión de catenaria
de todas las vías de Atocha”.
“Es la tormenta perfecta”,
aseveró.

Con anterioridad, en una
entrevista a RNE y TVE,
Puente había insistido en
que la gravedad del inciden-
te: “Es algo verdaderamente
grave que un tren que va re-
molcándose a talleres se des-
prenda como parece que se
desprendió del tren que lo re-
molcaba y acabe contra una
pared de un túnel”.

El ministro declaró asimis-

mo que una comisión inde-
pendiente investigará las
causas del incidente que ha
afectado a cerca de 15.000
pasajeros este fin de semana.

El PP, por su parte, el PP
registró ayer en el Senado
una batería de peguntas con
relación al descarrilamiento.

En total, el PP ha presenta-
do doce preguntas escritas al
Gobierno sobre esta inciden-
cia que afectó a unos 15.000
pasajeros de Renfe durante el
día de ayer, tras suspenderse
22 trenes; mientras que el

resto de operadores, tanto
Ouigo como Iryo cancelaron
y reprogamaron sus trayec-
tos. Tras “la enésima crisis en
la red ferroviaria y el caos
producido” como conse-
cuencia del citado descarri-
lamiento, el PP quiere saber
cuáles han sido las medidas
adoptadas por el Ministerio
de Transportes y Movilidad
Sostenible para solventar el
problema y las previstas para
prevenir nuevas incidencias
en la red ferroviaria nacio-
nal.
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“A la
arqueología
oficial no le
interesa para
nada
reconocer que
estas piedras
son
auténticas.
¿Por qué?
Porque habría
que revisar
todos sus
esquemas
mentales. Y
siguen la
política del
avestruz” 

“En las
primeras hay
muchos
‘hombres’
extraños,
como un
hombre pulpo,
pero en las
figuras de
piedra hay
numerosos
hombres no
humanos, con
sus naves y al
lado de los
nativos”

‘‘
“Hemos sido visitados por seres
no humanos desde la antigüedad”

Entrevista Juan José
Benítez

El escritor e investigador Juan José
Benítez desgrana en esta
entrevista su último libro, ‘La cara
oculta de México’, donde muestra
algunas de las cerca de 60.000
piezas de piedra y barro
desenterradas casi todas en el
estado de Michoacán con miles de

años de antigüedad, que el autor
proclama: “debería cambiar
nuestra historia”. Benítez
(Pamplona, 1946), investigador y
escritor desde su juventud, tiene
siempre en su mente tratar de
mostrar al mundo lo oculto en sus
diferentes vertientes. 

Escritor e investigador

Antonio Dopacio
HUELVA. EFE

P or el continente americano se ha
movido durante muchos años y
en su última obra, La cara oculta
de México, relata algunos descu-

brimientos arqueológicos que “deberían
convulsionar y replantearse muchas co-
sas a la ciencia oficial”.

Se trata de una serie de piezas; en al-
gunos casos de barro, en otras lajas de
piedra decoradas y horadadas, y en
otros esculturas de diferentes tamaños,
que muestran seres con ojos ovalados,
personajes no humanos de cuatro dedos
e, incluso, hombres con dinosaurios que
no están entre los conocidos y, todas
ellas, según indica el escritor, “datadas
por métodos científicos que demuestra
que son de una antigüedad enorme”.

Ubicado en Huelva, el investigador
habla de esos hallazgos, fundamental-
mente en el estado mexicano de Michoa-
cán, que “deberían dar un vuelco a nues-
tros actuales conocimientos científicos,
técnicos y arqueológicos”.

Según relata JJ Benítez todo comenzó
en 1989 cuando el autor contempló por
primera vez las figurillas de barro en
Acámbaro, donde aparecen los extraños
dinosaurios,  junto con el doctor Fernan-
do Jiménez del Oso y, treinta años des-
pués, el investigador volvió al lugar don-
de el ayuntamiento de esa ciudad con-
serva y expone muchas de ellas, “alrede-
dor de 30.000 piezas”, subraya.

¿Por qué ha sacado este libro ahora?
–Llevo cinco años de investigación

continuada, he viajado a este país bas-
tantes veces y entendí que era el momen-
to oportuno. Las investigaciones conti-
núan, porque el problema es que las pie-
zas, las piedras, las lajas y las figuras de
barro son vendidas y es difícil localizar-
las.
¿De cuánto material estamos hablando?

–Calculo que, entre las piezas de barro
y piedras grabadas, debe de haber alre-
dedor de 60.000.
¿Qué relación mantiene con los investiga-
dores mexicanos que siguen en esta zona?

–Tengo buena relación con ellos, en
general, y sobre todo con Toño Irazo que
fue el hombre que me puso sobre la pis-
ta. Fue el primero que supo de estas pie-

zas grabadas.
¿Qué dice al respecto de estos hallazgos la
ciencia y la arqueología oficial?

–Es la vieja canción. Sobre todo, a la
arqueología oficial no le interesa para
nada reconocer que estas piedras son
auténticas. ¿Por qué? Porque habría que
revisar todos sus esquemas mentales, to-
dos sus planteamientos, etc. Y siguen la
política del avestruz. Recuerdo haber ha-
blado con algunos de estos eminentes
arqueólogos y lo niegan. Dicen que es un
fraude, pero claro cuando les dices que
algunas de las piezas analizadas tienen
una datación por carbono 14 y por ter-
moluminiscencia de 8.000 años, enton-
ces no quieren saber nada.
¿Qué relación existe entre los hallazgos de
Acámbaro y estas piezas en lajas de piedra
y algunas esculturas?

–En las primeras hay muchos “hom-
bres” extraños, como un hombre pulpo,
pero en las figuras de piedra hay nume-
rosos hombres no humanos, con sus na-
ves y al lado de los nativos.
¿Cómo investigador no se planteó a priori
que pudiera ser un montaje?

–Naturalmente, pero cuando conoces
la datación de las piezas que hemos in-
vestigado por carbono 14 y por termolu-
miniscencia y te confirman que son de
hace 8.000 años, 1.500 años, del siglo III
y del siglo XV, eso invalida que sea un
fraude. Creo sinceramente que estamos
ante uno de los descubrimientos más in-
teresantes de los últimos tiempos.
¿Cuál es el sentido que usted da a estas
piezas?

–A nivel de hipótesis, porque claro no
existe nada por escrito, la conclusión

más importante a la que he podido lle-
gar, es que estamos siendo visitados por
civilizaciones que no son de aquí, que no
son humanas, desde la más remota anti-
güedad y que además en el caso de Méxi-
co, que han descendido en una amplísi-
ma región a lo largo de la Historia. Inclu-
so mucho antes de que se asentaran allí
los aztecas.
¿Quizás podría explicar el conocimiento
tan grande que tenían aztecas y mayas del
cosmos?

–Efectivamente. Si estas dos civiliza-
ciones conocían que el año del planeta
Venus es de 584 días, ¿cómo era posible
que lo supieran? La explicación más ló-
gica es pensar que estos seres, estas civi-
lizaciones no humanas se lo habrían di-
cho a los nativos.

(Uno de los grupos más impactantes

Imagen de archivo del escritor e investigador Juan José Benítez durante su estancia en Barbate. CEDIDA

EXTRA |
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“Cuando
conoces la
datación de las
piezas que
hemos
investigado y te
confirman que
son de hace
8.000 años,
1.500 años, del
siglo III y del
siglo XV, eso
invalida que sea
un fraude. Creo
sinceramente
que estamos
ante uno de los
descubrimiento
más
interesantes de
los últimos
tiempos”

“Los
arqueólogos
oficiales lo
ignoran, no
quieren saber
nada y creo
que es porque
la ciencia
oficial niega la
existencia de
seres no
humanos”

‘‘
La portada del libro
reproduce un ser
enorme, gigantesco,
de aspecto no
humano y una india
que lo abraza por la
cintura. La escultura
está elaborada en
mármol blanco, con
un peso de cerca de
los 1.000
kilogramos.
EDITORIAL LUCIÉRNAGA

que destaca el autor, y que además for-
ma parte de la portada de La cara oculta
de México, es una escultura de cerca de
dos metros de alta que denomina La pa-
reja, donde se ve a un ser no humano y a
una nativa abrazados. Sobre ello le pre-
guntamos).
¿Qué cree que representa este bloque es-
cultórico desenterrado en la zona?

–Es uno de los aspectos más intere-
santes de esta supercolección de piedras
grabadas y descubierto también en Mi-
choacán. En ella aparece un ser enorme,
gigantesco, de aspecto no humano y una
india que lo abraza por la cintura. Está
elaborado en mármol blanco, con un pe-
so de cerca de los 1.000 kilogramos con
un trabajo extraordinario y de una belle-
za increíble.
¿Consiguieron datar la edad de la pieza?

–Conseguimos que nos cedieran una
de las piedras que tiene en el cuello para
analizarla, efectivamente, y lo llevamos
a los laboratorios de la Universidad Au-
tónoma de Madrid donde, tras unas
pruebas por termoluminiscencia y, ante
nuestro asombro, nos dijeron que prove-
nía del siglo III, 1.800 años de antigüe-
dad.
En sus conclusiones es muy directo y dice
que, tanto los autores de las piezas de ba-
rro, como las piedras y esculturas son se-
res no humanos, pero ¿han podido utilizar
las gentes autóctonas algunas herramien-
tas avanzadas y ser ellos los autores de los
grabados?

–Ese fue un tema difícil de dilucidar,
pero cuando se llevaron a cabo las analí-
ticas de unas 300 piedras que he conse-
guido localizar y examinar, nos llevamos
una sorpresa porque en ninguno de los
grabados existen señales de las herra-
mientas. Y ello quiere decir que o lo han
efectuado con un láser o con una estam-
pación desconocida para nosotros. Con-
clusión final: han sido los seres no hu-
manos quienes han grabado esas pie-
dras.
¿Cómo viven los autóctonos de estas zonas
esos descubrimientos?

–Lamentablemente estas piezas están
siendo desenterradas de una amplísima
zona del estado de Michoacán para ser
vendidas. Los arqueólogos oficiales lo ig-
noran, no quieren saber nada y creo que
es porque la ciencia oficial niega la exis-
tencia de seres no humanos. ■

VIDEOJUEGOS En el ámbito profesional, es un incentivo en la negociación con los jugadores

MÁS QUE OCIO___ Busca completar su oferta de entretenimiento y cultura
con las posibilidades que ofrecen los videojuegos y los deportes electrónicos

El turismo ‘gamer’ atrae
a jóvenes a la Costa del Sol

Instalaciones de OXO Museo del Videojuego de Málaga. EFE/ JORGE ZAPATA

María del Mar Domínguez
MÁLAGA. EFE | Atraer a los jóve-
nes es uno de los retos de la
estrategia turística de la Cos-
ta del Sol, que ha apostado
por diversificar su oferta con
el segmento gamer, vincula-
do a los videojuegos y depor-
tes electrónicos, con el que
además de seducir a las nue-
vas generaciones por ocio es-
tá logrando captar eventos
empresariales.

Málaga cuenta desde hace
más de 15 años con el club de
deportes electrónicos Giantx
(antes Giants), una de las re-
ferencias del sector a nivel
europeo, y desde 2017 con el
Polo Nacional de Contenidos
Digitales, que tiene como ob-
jetivo generar un ecosistema
fuerte en torno a los video-
juegos, la realidad virtual y
la producción audiovisual.

A ellos se han sumado el
OXO Museo del Videojuego
en la capital malagueña; sa-
las en hoteles como aliciente
para las familias con hijos
adolescentes; eventos para
fomentar el talento, el debate
y la Costa del Sol como punto
de encuentro de los aficiona-
dos, como Gamepolis, Gua-
dalindie, Games Executive
Summit y Freakcon, o los
Premios Indie Games, para
dar visibilidad a los peque-
ños estudios y desarrollado-
res independientes.

Una oferta diferente
Esta oferta “marca la diferen-
cia con otras ciudades coste-
ras y culturales europeas”,
ya que la apuesta tecnológi-
ca de Málaga y la oferta de
entretenimiento y cultural de
la ciudad se completan con
las posibilidades que brinda
la industria del videojuego
como atractivo turístico, se-
gún afirma Virginia Calvo,
cofundadora del club Giantx.

Hay videojugadores que se
reúnen cada año físicamen-
te, y las instalaciones exis-
tentes son un estímulo. “Nos
están llamando para hacer
esas quedadas en Málaga y
realizar una concentración
juntos en Home of Giantx”,
un espacio de más de mil me-
tros cuadrados con grada pa-
ra 70 personas y zona de

competición con cinco pues-
tos, además de dos salas de
entrenamiento con otros tan-
tos cada una.

“A los aficionados les en-
canta la experiencia de jugar
como un profesional”. El pró-
ximo noviembre, el club reci-
birá durante una semana a
un grupo de amigos de entre
30 y 40 años que juegan al
Dota 2 y, además de su afi-
ción por este videojuego de
estrategia, aprovecharán pa-
ra disfrutar de la ciudad de
Málaga, de su gastronomía y
temperatura, apunta Calvo.

La sede malagueña del
club -tiene otras en Londres y
Berlín- también acoge even-
tos corporativos de distintos
sectores y procedencia geo-
gráfica. A la oferta turística
de la Costa del Sol se unen
unas instalaciones “a la van-
guardia audiovisual” y “la
experiencia de que los asis-
tentes se conviertan en
'gamers' profesionales por
un día”, explica.

Entre los desafíos, mencio-
na la organización de un
gran evento competitivo in-
ternacional, que permitiría
“poner todos los ojos” en el
destino, según Calvo. “Hay
otras ciudades de Europa

que han construido casi de la
nada un destino turístico
partiendo de un gran evento
anual, como Katowice (Polo-
nia), pero no hay nada tan
completo como Málaga en es-
te momento”, ha indicado.

Vivir y jugar en Málaga
En el ámbito profesional, la
Costa del Sol es un incentivo
en la negociación con los ju-
gadores. Aunque la oferta sa-
larial y los bonus por objeti-
vos deportivos son “lo más
relevante”, la realidad es que
“en igualdad de condiciones,
poder vivir en Málaga duran-
te los meses de competición
(nueve) es una propuesta de
valor inigualable a la de cual-
quier otro equipo europeo”,
destaca.

Este es el caso de Antonio
Espinosa, Th3Antonio, un ju-
gador de 25 años nacido en
Barcelona, que llegó a Giantx
en 2017, y ha decidido com-
prarse una casa en la locali-
dad malagueña de Benalmá-
dena.

“Me gusta la Costa del Sol,
donde ya he hecho amigos, y
estar en el equipo ayuda a
que me haya establecido
aquí”, manifiesta el joven,
que ha ganado cuatro títulos
de Superliga, dos Iberian
Cup y ha disputado la liga eu-
ropea del popular League of
Legends (LoL), un juego de
estrategia por equipos que se
enfrentan para ver quién
destruye antes la base del
otro.

Viajar sin pantallas
A estos atractivos se unen
instalaciones específicas en-
focadas a familias con hijos
adolescentes, como el espa-
cio de videojuegos -dotado
de ordenadores, sillas de alta
gama y los periféricos nece-
sarios-, música, vídeo y redes
sociales con el que cuenta el
hotel Riwo, del complejo Ho-
liday World en Benalmáde-
na.

Se trata de nuevas pro-
puestas de la Costa del Sol
que se suman a la amplia
oferta deportiva, cultural y
de ocio para conquistar a los
jóvenes, la cantera de turis-
tas de los próximos años.

■ ■ En enero de 2023 abrió
en el centro histórico de
Málaga el OXO Museo del
Videojuego, un espacio
interactivo e inmersivo que
repasa los 70 años de historia
de esta industria. 
Este centro expositivo lleva el
nombre del que para muchos
es el primer videojuego de la
historia, OXO, desarrollado en
1952. Cuenta con una
exposición permanente para
descubrir la evolución del
sector desde sus inicios y sus
creadores, así como muestras
temporales con las que ofrece
siempre algo nuevo a los
visitantes recurrentes.
Sagas legendarias (Animal
Crossing, God of War y Call of
Duty), Final Fantasy, y la
pionera compañía española
Dinamic han protagonizado
las exposiciones temporales
celebradas hasta la fecha en
OXO, que en 2023 recibió más
de 120.000 visitantes, el 40 %
de ellos turistas extranjeros.

La historia de
los videojuegos

El apunte



12 MARTES, 22 DE OCTUBRE DE 2024 viva

Cádiz  | Bahía

SERVICIOS PÚBLICOS Se encuentra ubicada en la avenida Almirante León Herrero

Correos abre las puertas de su
segunda sede en San Fernando

José F. Cabeza/Redacción
SAN FERNANDO | Correos abri´´o
ayer su nueva oficina en San
Fernando. La esperada sucur-
sal de la avenida Almirante
León Herrero 13-15 ya está
operativa una vez finalizadas
las obras de adaptación del
local y todos los trámites ne-
cesarios.

El inmueble, accesible para
personas con movilidad redu-
cida, es amplio, luminoso y
funcional. Tiene una fachada
principal de 18 metros y un
vestíbulo de 63 metros cua-
drados. Sus 170 metros cua-
drados se distribuyen en áre-
as de acceso al público, zona
de ventas y atención al clien-
te, y una sección interna con

un cuarto técnico, área de pa-
quetería y baños.

Además de zona de aparta-
dos postales, el área pública
cuenta con un escritorio, dos
bancos de espera, dos mue-
bles expositores y tres pues-
tos de atención al cliente, con
mostradores ergonómicos pa-
ra atender de forma accesible
a todos los colectivos.

El horario de atención al
público de esta oficina se ex-
tiende de 08:30 a 20:30 horas,
de lunes a viernes, y en ella
trabajan cinco personas.

La nueva sucursal es una
respuesta a la alta demanda
de servicios en la ciudad y se
suma a la oficina ya existente
en la calle Real, fortaleciendo

la presencia de Correos y me-
jorando la accesibilidad para
la ciudadanía.

Correos ha invertido casi
160.000 euros en la adecua-
ción de este local alquilado
con el objetivo de mejorar su
servicio en San Fernando, do-
tando a esta ciudad de más de
94.000 habitantes de una se-
gunda sede, además de la que
tiene en la calle Real.
nistros y seguros de compañí-
as asociadas, trámites con la
DGT, acceso a ofertas de ase-
guradoras, así como la venta
de lotería de Cruz Roja y ON-
CE.

La alcaldesa de San Fer-
nando, Patricia Cavada, y la
subdelegada del Gobierno de
España en Cádiz, Blanca Flo-
res, asistieron a la apertura de
la misma.

Blanca Flores señaló que
“esta segunda sede de Corre-
os en San Fernando, una rei-
vindicación muy demandada
en la ciudad, es motivo de sa-
tisfacción y una prueba de
que esta sociedad estatal,
perteneciente al Grupo SEPI,
procura ofrecer a los isleños
unas dependencias plena-
mente accesibles y adaptadas
y a los empleados públicosCorreos estrena su segunda sede en San Fernando. VIVA

unas mejores condiciones de
trabajo”.

Por su parte, Cavada desta-
có “la colaboración y el traba-
jo conjunto entre el Ayunta-
miento, el Gobierno central y
Correos para hacer posible la
apertura de esta oficina, dan-
do así respuesta a una necesi-
dad imperiosa y una reivindi-
cación de la ciudadanía”.

La puesta en funciona-
miento de estas instalaciones
“supone una mejora de la
prestación de este servicio
público en San Fernando,
aportando mayor facilidad y
agilidad a la hora de acceder
a los cada vez más numerosos
servicios de Correos, como el
de taquillas inteligentes Citi-
paq que se va a poner en mar-
cha. La apertura llega, ade-
más, en una fecha clave de in-
cremento de la demanda de
este servicio público como es
la campaña de Navidad”, in-
dicó la regidora isleña.

Cavada destacaba la ubica-
ción estratégica de estas ins-
talaciones, en la avenida Al-
mirante León Herrero. “Se
trata de una zona de alta
afluencia comercial, hostele-
ra y peatonal muy concurri-
da”.

CLAVE___Para dar respuesta a alta demanda ciudadana que sólo contaba con
una en la calle Real  INVERSIÓN___160.000 euros ha costado adecuar el local

SECTOR NAVAL Ignacio Romaní avisa de que no se puede vivir “de anuncios y expectativas”

Cruceros en reparación en el astillero de la capital gaditana. VIVA

Daniel Barea
CÁDIZ | En vísperas de que este
jueves los comités de empresa
de Navantia se manifiesten
ante la Delegación de Hacien-
da reclamando los nuevos
convenios y plan industrial,
el diputado nacional del PP
por la provincia de Cádiz Ig-
nacio Romaní ha informado
en rueda de prensa que el
grupo popular en la Cámara
Alta ha solicitado la compare-
cencia de la presidenta de la e
la SEPI, Belen Gualda, para

informar sobre estos asuntos
y, además, la concreción de la
carga de trabajo y la exposi-
ción de las cuentas de la em-
presa del año 2023.

“El sector no puede vivir só-
lo de anuncios y expectativas
de futuro”, ha advertido Ro-
maní, quien ha mantenido
reuniones recientemente con
los representantes de los tra-
bajadores para expresarles el
apoyo del PP a las demandas
no satisfechas por el Gobier-
no de Pedro Sánchez.

En este sentido, ha denun-
ciado “el incumplimiento de
las inversiones vinculadas
con el Plan Estratégico 2018-
22, así como el plan presu-
puestario que permitía aten-
der las necesidades laborales
de la plantilla actual y las
contrataciones comprometi-
das”.

En cuanto al futuro, ha
planteado que el próximo
Plan Estratégico de Navantia
se aborde “como una oportu-
nidad para abrir nuevos mer-
cados y convertir a los astille-
ros en un polo de atracción
del talento y de la innovación
en la industria del sector de la
construcción naval, mejoran-
do las inversiones y las insta-

laciones para hacerlos más
competitivos”.

Al hilo, ha concretado que
es preciso, además, “no po-
ner coto y limitar la capaci-
dad de producción de nues-
tros astilleros, especialmente
en el caso de la planta de
Puerto Real, en la que los tra-
bajadores llevan tiempo aler-
tando de que se está cerrando
las opciones de construcción
naval para reducirlo la indus-
tria off shore”. Esta planta, ha
remarcado, “tiene capacidad,
tecnología y medios suficien-
tes para optar a una oferta de
contratos y mercados mucho
mayores dando cabida a la
construcción de barcos mili-
tares y civiles”.

El PP cuestiona
la carga de
trabajo para
los astilleros
COMPARECENCIA___Reclama a la
presidenta de SEPI que informe del
nuevo convenio y el plan industrial

SERVICIOS Protesta este sábado en Cádiz

Cruce de cifras sobre
la Dependencia entre
PSOE e IU y la Junta
CÁDIZ | El secretario general del
PSOE de Cádiz, Juan Carlos
Ruiz Boix, ha mantenido un
encuentro con la secretaria
general de CCOO, Inmacula-
da Ortega, a quien ha trasla-
dado el apoyo de los socialis-
tas gaditanos a la concentra-
ción que se celebrará el sába-
do 26 en la Plaza de España
para reclamar mejoras en la
gestión de las ayudas a la De-
pendencia. Los datos que ma-
nejan los sindicatos y sobre
todo los que vienen denun-
ciando los profesionales des-
de el Consejo Andaluz de Tra-
bajo Social dibujan “un siste-
ma fallido que abandona a
los usuarios y que requiere de
medidas urgentes para salir
del colapso”. Así Ruiz Boix ha
lamentado que Andalucía ba-
te récords situándose a la cola
en la concesión de ayudas
que tardan una media de 609
días en resolverse, frente a la
media nacional que es de 329
días e incumpliendo el plazo
legal establecido en 180 días.
Para el dirigente socialista, lo
más preocupante es que en

2023 fallecieron más de 8.700
personas en Andalucía espe-
rando la ayuda. 

El coordinador provincial
de IU, Jorge Rodríguez, ha
anunciado igulamente que la
formación asistirá a la con-
centración contra la “quie-
bra” que sufre el servicio de
Dependencia.

El delegado territorial de
de Inclusión Social  en Cádiz,
Alfonso Candón, ha respon-
dido a estas acusaciones indi-
cando que el sistema andaluz
de la dependencia no se ha re-
visado ni actualizado en 18
años, por lo cual la Junta está
llevando a cabo este cambio
de 180 grados “para ganar en
agilidad y dar respuesta a la
ciudadanía”. Y ha denuncia-
do que este año la prórroga de
los Presupuestos Generales
del Estado ha supuesto 24 mi-
llones de euros menos del Go-
bierno para la Dependencia
en Cádiz. Con todo, las perso-
nas atendidas en la provincia
gaditana al cierre de septiem-
bre ascienden a 36.926 y hay
51.571 prestaciones.



Entrenando siempre a
puerta cerrada, el equipo de
Paco López afronta una se-
mana decisiva para su futuro.
Hablará el entrenador hoy
mismo para analizar la visita
al Estado Municipal de Ipu-
rúa. Lo que es seguro, y ya
adelantó el propio técnico, es
que habrá rotaciones de fut-

Deportes22.10.24
No hay tregua, el Cádiz
prepara la visita a Eibar

La plantilla del Cádiz CF, entrenando ayer por la mañana en la Ciudad Deportiva Bahía de Cádiz. CÁDIZ CF

Álvaro Geneiro Aragón
CÁDIZ | No hay tiempo para la-
mentaciones por la derrota
del pasado domingo frente al
Real Racing Club de Santan-
der. El calendario de liga fijó
una nueva jornada para ma-
ñana mismo.

Será en Eibar donde el Cá-
diz intente resurgir en juego y
resultados para, de momen-
to, escapar de la zona de des-
censo a Primera RFEF. Muy le-
jos de su objetivo inicial, que
no era otro que el ascenso, los
amarillos han encadenado
una serie de resultados nega-
tivos que les han condenado a
la zona baja de la tabla.

Seis partidos ha disputado
ya el Cádiz en casa y todavía
no conoce la victoria, habien-
do sumado únicamente tres
puntos de los dieciocho en
juego. Una mala racha que
viene de lejos, ya que en Cá-
diz sólo se han celebrado tres
triunfos en los últimos 22 par-
tidos oficiales jugados. 

Algo mejor jugando como
visitante lejos del Nuevo Mi-
randilla, el equipo gaditano
espera retomar cuanto antes
el camino de La Victoria. Y Ei-
bar es la primera oportunidad
para conseguirlo.

bolistas para afrontar este en-
cuentro, el siguiente y el pró-
ximo de Copa del Rey debido
al poco tiempo de descanso
que habrá entre todos ellos.
Cinco partidos en apenas ca-
torce días obligan a repartir
esfuerzos para evitar lesiones
y rendir al máximo nivel físi-
co posible.

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

FECHAS___El Cádiz visitará mañana Ipurúa y recibirá el sábado al Real Oviedo
CALENDARIO___Cinco partidos en catorce días obligarán a rotar futbolistas

Horas después de jugar en
Eibar se volverá a entrenar el
jueves (13.30 horas) y el vier-
nes (10.30 horas) antes de re-
cibir al Oviedo el sábado. Y ni
siquiera se descansará el do-
mingo, con otra sesión de tra-
bajo prevista a las 10.30 ya
pensando en la visita copera
al Jaén del próximo martes.

Se mejorará
el césped del
estadio a
principios de
noviembre

FÚTBOL Cádiz CF

CÁDIZ | Se acerca el invierno y
el Cádiz aprovechará los dos
partidos consecutivos a do-
micilio frente a Sporting y Mi-
randés, ya en el mes de no-
viembre, para “abrigar” al
césped del Nuevo Mirandilla. 

Así lo explicó el director de
Infraestructuras de la entidad
amarilla, Benito González
Mariscal, a Viva el Cádiz: “lo
que se hace no es una sustitu-
ción de los tepes, es un cam-
bio de variedades de césped,
de la de verano a la propia del
invierno”. “En verano usa-
mos una especie cespitosa
que se llama Bermuda y en in-
vierno se utiliza una variedad
que se denomina Ryegrass,
que es la que se utiliza en to-
dos los campos de Despeña-
perros para abajo”, añadió.

El tapete verde que lucirá el
estadio gaditano a partir del
encuentro del próximo 17 de
noviembre frente al Córdoba
será ya el mismo que podrá
verse hasta el final de esta
temporada. 

“Lo que se hace es rasurar
el césped actual, se le baja la
altura y se siembra encima”,
explicó González Mariscal al
periódico cadista, aclarando
que este proceso no es nada
extraño, sino algo muy habi-
tual porque “se hace todos los
años”, es más, “en verano se
realiza el mismo proceso, pe-
ro a la inversa”.

■ LaLiga ha fijado en sábado
a las 16.15 otro partido del Cá-
diz. Este sábado a esa hora se
recibirá al Oviedo y las si-
guientes semanas se visitará
al Sporting y el Mirandés en
idéntico día y hora. Y también
será así en la visita al Grana-
da de la jornada 16, prevista
para el 23 de noviembre.

CÁDIZ CF 
La visita al Granada,
en sábado a las 16.15

■ El Cádiz CF ofrece a sus
abonados la posibilidad de
adquirir entradas para el due-
lo correspondiente a la prime-
ra ronda de Copa del Rey ante
el Real Jaén en el Nuevo Esta-
dio La Victoria (martes 29 a
las 21.00 horas). Estas entra-
das tienen un precio de 15 eu-
ros y se podrán adquirir a tra-
vés del teléfono 956 00 00 11.

COPA DEL REY 
Entradas para el
partido ante el Jaén

■ Hoy se disputarán los dos
primeros partidos correspon-
dientes a la undécima jorna-
da de la liga en Segunda Divi-
sión. El Real Oviedo recibirá
al Mirandés a las 19.00 horas,
mientras que el Castellón ha-
rá lo propio con el Granada a
partir de las 21.00 horas.

SEGUNDA DIVISIÓN 
Dos partidos abren
hoy la 11ª Jornada

Tiempo
de juego
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“Prefiero que Mbappé
marque goles a que presione”

Carlo Ancelotti en la rueda de prensa. EFE/ SERGIO PÉREZ

Míchel Sánchez. EFE/ DAVID BORRAT

MADRID. EFE | Carlo Ancelotti
aseguró que como entrenador
del Real Madrid exige a Kylian
Mbappé “que marque goles”
antes de que sea solidario en
la presión y elogió a Jude Be-
llingham, de quien resaltó,
pese a su sequía goleadora es-
te curso, el trabajo defensivo y
el sacrifico que hace por el
equipo.

“A Mbappé le exijo que mar-
que goles. Prefiero que mar-
que a que presione. La posi-
ción de delantero centro no ha
cambiado respecto a Karim.
Pido a Mbappé lo mismo que a
Benzema, posicionarse bien y
ser listo cuando recuperamos
el balón para intentar hacer
una transición rápida”, expli-
có en rueda de prensa en la
Ciudad Real Madrid.

Ancelotti hizo una defensa
a ultranza de Bellingham, que
hace un año a estas alturas
había marcado diez tantos en
su primer curso como madri-
dista y en el presente aún no
se ha estrenado. “Estoy muy
satisfecho de su trabajo por-
que trabaja mucho en el cam-
po, siempre presente, com-
prometido, compite, lucha y
se sacrifica. Es verdad que no
ha marcado los goles del año
pasado, pero la sorpresa no es
este año, fue el pasado con un
montón de goles que nadie es-
peraba y que nos ayudaron
mucho”, manifestó.

Centrado ya en una semana
importante, Carletto enfocó el
primero de los dos partidos

grandes que acoge el Santiago
Bernabéu, la reedición de la
última final de la Liga de Cam-
peones ante un Borussia Dort-
mund renovado.

“El Borussia ha cambiado
de entrenador y algunos juga-
dores. Es un equipo que man-
tiene la misma idea de fútbol,
intenso, que juega bien, con
calidad individual y colectiva.
Es un rival exigente que hace
muy poco jugó la final ante
nosotros”, dijo.

Ancelotti fue tajante al des-

cartar jugar con tres centrales,
como hizo en fases del partido
ante el Celta en Balaídos retra-
sando la demarcación de Au-
réien Tchoauméni, a quien
defendió de las críticas afir-
mando que “a nivel defensivo
es muy importante porque re-
cupera muchos balones y es
fundamental”.

“Eran tres centrales con ba-
lón pero sin balón tenía que
ser una línea de cuatro como
siempre hemos hecho y va-
mos a hacer. Este equipo no

FÚTBOL Liga de Campeones

ELOGIOS__ Ancelloti valora a Bellingham, de quien resalta el trabajo
defensivo y el sacrifico que hace por el equipo, pese a su sequía goleadora

REDACCIÓN. EFE | El entrenador
del Girona, Míchel Sánchez,
aseguró ayer, en la previa de
la visita del Slovan Bratisla-
va eslovaco, que la clasifica-
ción de la Liga de Campeo-
nes dice que el conjunto es-
pañol debe ganar “sí o sí” es-
te partido para mantener las
opciones de acceder a la si-
guiente ronda de la competi-
ción.

El técnico rojiblanco des-
tacó que el Girona es “el
equipo más humilde de la
competición”, pero reivindi-
có que no quiere “pasar de
puntillas” por la Champions,
aunque puntualizó que tiene
“muchísimo valor” que el
equipo catalán esté dispu-
tando el torneo pero que no
sabe si se le está reconocien-
do. “Desde dentro todo el
mundo sabe que ha costado
muchísimo llegar hasta aquí
y será un partido histórico
que hay que disfrutar y valo-
rar, como los dos anteriores.
Será un día muy especial”,
remarcó el técnico madrile-
ño.

El Girona ha perdido la mi-
tad de los partidos que ha
disputado hasta la fecha,
seis de doce, pero Míchel re-
calcó que el equipo compite
y reveló que les ha dicho a
sus futbolistas que ahora es-
tán en un momento de “bus-
car solo la salvación”, pero
que acabarán “arriba” en la
clasificación de LaLiga EA
Sports. Por ello, no tiene
“ninguna duda” de que lle-
garán los buenos resultados,
por la calidad humana y el
talento del vestuario.

El entrenador madrileño
reiteró que el equipo debe re-
cuperar la profundidad para
generar más “sensación de
peligro” y elogió a Arnau
Martínez, defensa reubicado
a la posición de mediocentro
por la plaga de lesiones, de
quien destacó que es “de los
jugadores jóvenes más inteli-
gentes del mundo del fút-
bol”.

Sobre el rival, aseguró que
las dos derrotas del Slovan
en la Champions han sido
contra “equipazos” -el Celtic
Glasgow (5-1) y el Manches-
ter City (0-5)- y avisó que es
un equipo “dominador en su
competición” y que cuenta
con futbolistas “diferencia-
les” en los extremos y en la
media punta.

El Girona deberá presionar
“muy bien” e imponer “un
ritmo de juego muy alto” pa-
ra conseguir que los jugado-
res rivales, “muy físicos”, se
sientan “agobiados” y “pre-
sionados” y poder ganar,
zanjó Míchel.

“La clasificación nos
dice que tenemos
que ganar sí o sí”

FÚTBOL LaLiga EA Sports

Las Palmas dinamita al Valencia
Valencia 2
Las Palmas 3
Valencia: Mamardashvili; Thierry
(Foulquier, m.75), Tárrega, Mosquera,
Rodrigo Abajas (Gayà, m.66); S.C. Te-
nés (Diego López, m.55), Pepelu, Ba-
rrenechea (Almeida, m.55), Rioja; Dani
Gómez (Javi Guerra, m.75) y Hugo Du-
ro.

Las Palmas: Cillessen; Viti (Benito J,
m.74), Álex Suárez, McKenna, Álex Mu-
ñoz (Herzog, m.74); Januzaj (Mcburnie,
m.66), Essugo, Campaña (Javi Muñoz,

m.59), Kirian, Moleiro; y Fábio Silva
(Marc, m.66).

Goles:
1-0 m.14: Pepelu (p). 1-1, m.43:
Alex Muñoz. 1-2, m.53: Fábio Sil-
va.1-3, m.84: Moleiro. 2-3, m.94:
Tárrega.

Árbitro: Gil Manzano (Comité extre-
meño). Expulsó a Pepelu con tarjeta
roja (m.69).

Incidencias: Partido correspondien-
te a la décima jornada de LaLiga dis-
putado en el Estadio de Mestalla ante
42.453 espectadores.

VALENCIA. EFE | Las Palmas lo-

gró su primera victoria li-
guera con una remontada
ante el Valencia tras un par-
tido en el que anuló el gol de
penalti de Pepelu, que fue
expulsado en el 69, con los
tantos de Álex Muñoz, Fábio
Silva y Alberto Moleiro que
dinamitaron Mestalla, que
se fundió en una sonora pi-
tada al ver a su equipo, que
luchó sin fuerzas hasta el fi-
nal con un gol de Tárrega en
el 94, colista de la Primera

División.
Catalogar un partido como

una final en la décima jorna-
da de LaLiga podía parecer
dramático e incluso exagera-
do. 

Pero para el Valencia, pe-
núltimo con seis puntos, y
Las Palmas, colista con tres,
el partido de ayer lo era. Con
la victoria del equipo insu-
lar, ambos quedan empata-
dos a puntos, pero es el Va-
lencia el que queda último.

REDACCIÓN | El Barça está abierto
a fichar en un futuro a un sus-
tituto del base argentino Nico
Laprovittola, que el domingo
se lesionó de gravedad la rodi-
lla derecha, pero fuentes del
club confirmaron que la enti-
dad azulgrana no se precipita-
rá y esperará a comprobar si
otros jugadores dan un paso
adelante. 

Laprovittola, que en enero
cumplirá 35 años, sufrió una

rotura del ligamento cruzado
anterior y una lesión del me-
nisco externo de la rodilla de-
recha durante el partido del
pasado domingo frente al Bas-
konia en la Liga Endesa, y será
intervenido quirúrgicamente
en los próximos días.

La del argentino será una
baja sensible, ya que, además
de ser uno de los capitanes del
equipo, se trata de uno de los
puntales del Barça

Laprovittola será baja
los próximos meses

BALONCESTO Barça

defiende con cinco. Puede ser
que en algún partido, al final,
cuando vas ganando, metas
cinco defensas, seis o siete,
pero como idea siempre serán
cuatro”, dijo de forma tajante.

En los duelos ante Dort-
mund y Barcelona, el técnico
italiano reconoció que tienen
que leer mejor las situaciones
de los partidos, cuándo pre-
sionar y cuándo no”, conven-
cido de que la grandeza de los
partidos impulsará a lograrlo
a sus jugadores.

“No estamos al cien por
cien, hemos sacado buenos
resultados pero tenemos que
mejorar a nivel de juego de-
fensivo y ofensivo. Poco a po-
co lo haremos”, explicó, de-
jando claro que prefiere el fút-
bol directo por el perfil de su
plantilla. “Lo quiero porque
tengo jugadores con estas ca-
racterísticas. A nosotros un
partido de ida y vuelta nos vie-
ne bien. Tenemos más dificul-
tad en un partido de control y
posesión porque no tenemos
jugadores de características
en espacios reducidos sino a
campo abierto. Estamos cen-
trados en defender mejor.
Ahora el equipo es menos so-
lido que el año pasado”, ad-
mitió.

Por último, elogió al croata
Luka Modric, pero no desveló
si será titular ante el Borussia
Dortmund tras sus buenos mi-
nutos en Balaídos, donde dio
la asistencia del tanto del
triunfo a Vinícius.
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros
Magazín de actualidad con
Adela González, Miriam Moreno
y Alberto Herrera

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

20.30 Aquí la tierra
21.00 Telediario 2
21.40 La Revuelta
22.50 Más estrellas que en el cielo

El francotirador
00.50 La noche en 24H
03.20 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado y dirigido por Pablo
Motos

22.45 Hermanos
02.15 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.40 Callejeros viajeros
09.30 Boom
10.35 Lo sabe, no lo sabe
11.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
01.55 Eldesmarque madrugada
02.25 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco
15.35 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva
con Manu Carreño y Matías Prat

21.45 El tiempo
21.50 Gran Hermano: Límite 48 h
01.55 Gran Madrid Show
02.20 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad
presentado por Antonio García
Ferreras

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Pesadilla en la cocina
Con Alberto Chicote 

02.15 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada con Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Noticias provinciales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Noticias provinciales
21.45 Atrápame si puedes
22.45 Cine

Yoy
00.50 Una de Cine
01.40 Cine 

Cuando Los Ángeles duermen

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘D.A.R.Y.L.’ con Mary Beth Hurt,
Michael McKean y Kathryn Walker
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un niño, que padece amnesia y sólo recuerda que se
llama Daryl, aparece abandonado en una localidad de
Virginia, donde un joven matrimonio decide acogerle
hasta que sus padres vayan a buscarlo. 

‘El Francotirador’, basado en
biografía de un marine SEAL 
CINE | La 1 | 22.50 horas
■ Kyle fue enviado a Irak con la misión de
proteger a sus compañeros. Su puntería y
precisión milimétrica salvó incontables vidas, por
lo que se ganó el apodo de ‘Leyenda’.

Falsificaciones: un mundo de
engaños que llega a ‘Órbita Laika’
DIVULGACIÓN | La 2 | 22.00 horas
■ El programa hablará de las medidas de
seguridad de los billetes o los sistemas
matemáticos utilizados para analizar
cuadros.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.00 La mirada del psicólogo
08.30 Espacio Innovación 
09.00 Siente Andalucía
09.30 España en la memoria
11.00 El Virginiano

Serie

12.30 Andalucía Paranormal
13.30 Cocina familiar
14.00 Agro 7
15.00 Sevilla Obra Maestra
15.30 De Museos
16.00 Sala 7 (Cine)

Daryl
18.00 La mirada del psicólogo
18.30 Siete Economía
19.00 Alianda

20.00 Cambio de rasante
20.30 Tierra 7
21.00 RFAF Live
21.30 Siente Andalucía
22.00 Andalucía Paranormal
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

Dr. Jeckyll y Mr Hyde

09.55 La aventura del saber
10.55 La 2 express
11.00 Documenta2
11.50 Cuaderno de campo

12.20 Las rutas de Ambrosio
13.20 Mañanas de cine

Texas Lady
14.45 Curro Jimenez
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales

El valle indómito
Lazos de familia

18.10 Documenta2 
18.50 Grandes viajes ferroviarios por

Asia

19.55 Culturas 2
20.40 Espacios increibles. La aventura

en Alaska de George Clarke
21.30 Cifras y letras
22.00 Orbita Laika
22.55 Latexou con Marc Giró
00.00 La bola de cristal
01.25 Los conciertos de Radio 3
01.55 Zoom tendencias

HORIZONTALES.- 1: Dejar de existir.- 2: Nombre de
mujer. Obstáculo.- 3: Desdicha.- 4: Canción y baile cana-
rio. Al revés, tierra sin árboles y llana, a veces pantano-
sa, situada generalmente entre montañas. Quia.- 5:
Nombre de consonante. Perteneciente a otra persona
(Pl).- 6: Conjunto de clérigos. Se aventure.- 7: Alabe.
Símbolo químico del estaño. Brote de muchas plantas,
formado por hojas de colores, del que se formará el
fruto.- 8: Última letra del alfabeto hebreo (Pl). Ciudad
española.- 9: Anteriormente. Al revés, desgasté, limé.-
10: Cortejaras.- 11: Preposición. Lisonjeases.

VERTICALES.- 1: Entorpeceré.- 2: Dispusiera eras para
poner plantas en ellas. Al revés, nave.- 3: Hongo.
Comunidad Autónoma española en el norte de África.-
4: Nombre de mujer. Contracción. Cierto tejido.- 5:
Disposición y calidad de una persona o cosa (Pl). Al
revés, entregas.- 6: Inverno. Onomatopeya para repre-
sentar la voz de la vaca.- 7: Río francés. Viario.- 8:
Madera maciza muy pesada de color muy negro por el
centro. Avalara.- 9: Hombre fuerte y valeroso. Muela del
molino que está fija debajo de la volandera (Pl).- 10: Al
revés, nombre de consonante. Al revés número. Soy
conocedor.- 11: Persona que tiene por oficio llevar reca-
dos de un punto a otro (Pl).

HORIZONTALES: 1: Desaparecer.- 2: Irene.
Óbice.- 3: Fatalidad.- 4: Isa. avaN. Ca.- 5: Ce.
Ajenos.- 6: Clero. Ose.- 7: Loe. Sn. Flor.- 8:
Taus. Oviedo.- 9: Antes. íaR.- 10: Adamaras.-
11: En. Adulases.

VERTICALES.- 1: Dificultaré.- 2: Erase. oaN.-
3: Seta. Ceuta.- 4: Ana. Al. Seda.- 5: Pelajes.
saD.- 6: Iverno. Mu.- 7: Ródano. Vial.- 8:
Ébano. Fiara.- 9: Cid. Soleras.- 10: eC. soD.
Se.- 11: Recaderos.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

7 3

4
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1
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471
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165

482

214

759
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geekcom

■ Apple ya prepara la integración del chatbot de OpenAI,
ChatGPT y la herramienta Visual Intelligence en su asis-
tente virtual Siri, como parte de las novedades impulsa-
das por inteligencia artificial (IA) de Apple Inteligence.
Apple Inteligence llegará a los dispositivos de Apple com-
patibles con el sistema operativo iOS 18.1.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Apple ya prepara la integración
del ‘chatbot’ de OpenAI en Siri

■ La desarrolladora de vide-
ojuegos Xbox ha anunciado
un nuevo juego de Bloober
Team, la desarrolladora a
cargo del remake de Silent
Hill 2, que se llamará Cronos:
The New Dawn y que ofrece
una historia de terror que lle-
gará en 2025.

■ Worldcoin, el proyecto
basado en la tecnología
blockchain para la identi-
dad de las personas, ha
anunciado las nuevas ini-
ciativas que ha puesto en
marcha y que desarrollará
bajo su nuevo nombre:
World Network.

CIBERSEGURIDAD

Worldcoin es
ahora World

■ Unity Technologies ha lan-
zado oficialmente Unity 6 la
última versión de su motor de
desarrollo de videojuegos,
que incluye mejoras en el
rendimiento y la estabilidad.
Agrega novedades como flu-
jos de trabajo multijugador
de extremo a extremo.

VIDEOJUEGOS

Ya disponible el
motor Unity 6

XBOX

Anuncia Cronos:
The New Dawn
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Además de
llevar a cabo
dos espacios
formativos, uno
de ellos a cargo
del cantautor
cristiano Miguel
Marín, Migueli,
fueron
reconocidos los
voluntarios
mayores de 80
años que siguen
entregando,
pese a su edad,
la vida por los
demás

CÁDIZ

Cáritas Diocesana de Cádiz ce-
lebró, el pasado sábado , su
XI Encuentro Diocesano de
Voluntariado, un espacio de

encuentro, formación y gratitud ha-
cia las personas que dedican su
tiempo y esfuerzo al servicio de los
más vulnerables. Este año, el evento
se celebró en el Campo de Gibraltar,
en el Colegio Casa de la Virgen de
Palmones, bajo el lema Cáritas, abri-
mos caminos a la esperanza.

En el encuentro participaron más
de 150 voluntarios llegados de todos
los arciprestazgos de la diócesis,
siendo este el primer encuentro dio-
cesano de voluntariado que se reali-
za presencial desde la Covid-19.

La jornada comenzó con una cáli-
da acogida a los participantes, la
bienvenida a cargo de Vicente Pablo
Ortells Polo, director  de Cáritas Cá-
diz, y la celebración de la Eucaristía,

presidida por Silvio Bueno, dele-
gado episcopal de Cáritas Dioce-
sana. A continuación se proyectó
un vídeo enviado por el obispo de
Cádiz y Ceuta, Rafael Zornoza,
que saludó al voluntariado y lo
animó a seguir de manera tan va-
liente y comprometida con su ser-
vicio eclesial a los más pobres.

A continuación, se inició el es-
pacio ‘Compartimos experiencias
que abren camino a la esperanza’,
en el que se proyectaron las con-
clusiones del voluntariado sobre
la renovación de las acogidas pa-
rroquiales y la exposición de la
experiencia de trabajo en materia
del derecho a la alimentación dig-
na y saludable por parte de Ana
Lora, voluntaria de la parroquia
de Lourdes de Cádiz.

Los asistentes participaron
también en el espacio formativo
‘Cómo acompañar desde la rela-

Cáritas de Cádiz
reúne al voluntariado

Participantes en el
XI Encuentro de

Voluntariado
organizado por

Cáritas Diocesana
de Cádiz en el

Colegio Casa de la
Virgen de

Palmones. VIVA

IGLESIA El XI encuentro diocesano, primero desde el Covid, se celebró en el Colegio Casa de la Virgen de Palmones y participaron más de 150 personas 

ción de ayuda’, a cargo de Miguel
Marín, Migueli, cantautor cristiano
y experto en formación del Centro
Humanización de la Salud, quien,
tras el almuerzo, ofreció un con-
cierto que conmovió y divirtió a los
asistentes.

Como acto final, tuvo lugar un
emotivo reconocimiento a los vo-
luntarios mayores de 80 años, quie-
nes, desde las diversas parroquias y
proyectos de la diócesis, siguen en-
tregando, a pesar de su edad avan-

zada, la vida por los demás. Entre
aplausos de sus compañeros reci-
bieron una orla y un diploma de re-
conocimiento a su labor de manos
del director y el secretario general
de Cáritas Diocesana de Cádiz.

El XI Encuentro de Voluntariado
ha sido un testimonio vivo de la
fuerza del compromiso y la espe-
ranza que Cáritas Diocesana de Cá-
diz sigue sembrando en nuestra
diócesis a través de un voluntariado
vivo y comprometido. ■


